



ARTICLE ORIGINAL

PROBLEMATIQUE DE LA PRISE EN CHARGE CHIRURGICALE DES URGENCES DIGESTIVES AU CENTRE HOSPITALIER UNIVERSITAIRE SOURÔ SANOU

PROBLEM OF THE SURGICAL MANAGEMENT OF DIGESTIVE EMERGENCIES AT THE UNIVERSITY HOSPITAL CENTER SOURÔ SANOU

¹C ZARÉ C, ¹N YABRÉ, ¹GH BELEMLILIGA, ¹N KÉITA, ¹BG SANON, ¹BL BÉNAO, ¹OR SOMÉ, ²AI

1- Service de chirurgie générale et digestive du Centre Hospitalier Universitaire Sourô Sanou de Bobo-Dioulasso, Burkina Faso.
2- Service de réanimation du Centre Hospitalier Universitaire Sourô Sanou de Bobo-Dioulasso, Burkina Faso.

RÉSUMÉ

Introduction : Les urgences chirurgicales digestives au Centre Hospitalier Universitaire Sourô Sanou (CHUSS) de Bobo-Dioulasso, à l'instar des urgences chirurgicales en Afrique subsaharienne, sont sujettes à un retard dans la prise en charge chirurgicale. L'objectif était d'analyser la problématique de la prise en charge chirurgicale des urgences digestives.

Méthodologie : Il s'est agi d'une étude prospective et descriptive sur 3 mois (du 1er mars au 31 mai 2018), réalisée dans le pool viscéral des urgences chirurgicales du CHUSS de Bobo-Dioulasso. Elle a porté sur tous les patients âgés de plus de 16 ans ayant été opérés pour une urgence digestive durant la période de l'étude.

Résultats : En 3 mois, 907 urgences chirurgicales ont été opérées dont 469 (51,7%) étaient des urgences digestives. Il avait été noté une prédominance masculine avec 313 hommes (71%) et 156 femmes (29%) soit un sex ratio de 2,4. L'âge moyen était de 30 ans avec des extrêmes de 17 ans et 80 ans. Cinquante-six virgule trois pour cent (56,3%) des patients avaient un niveau socio-économique bas. Un retard à la prise en charge chirurgicale avait été constaté chez 423 (90%) patients. Quant aux motifs du retard, ils étaient dominés par l'occupation du bloc opératoire dans 43,8% des cas et le problème de moyen financier des patients dans 21,3% des cas.

Conclusion : La problématique de la prise en charge chirurgicale des urgences digestives au CHUSS est liée à un retard dont les motifs sont d'ordre organisationnel et d'inaccessibilité financière des malades aux soins.

Mot clés : retard, prise en charge, urgences chirurgicales, Bobo-Dioulasso

SUMMARY

Introduction: Digestive surgical emergencies at the Sourô Sanou University Hospital Center (CHUSS) in Bobo-Dioulasso, like emergencies in sub-Saharan Africa, are subject to delayed surgical management.

Methodology: This was a prospective and descriptive study of 3 months (from March 1 to May 31, 2018), performed in the visceral pool of surgical emergencies CHUSS Bobo-Dioulasso. It included all patients over the age of 16 who had been operated for a digestive emergency during the study period. The objective was to analyze the problem of the surgical management of digestive emergencies.

Results: In 3 months, 907 surgical emergencies were operated of which 469 (51.7%) were digestive emergencies. There was a male predominance with 313 men (71%) and 156 women (29%) a sex ratio of 2.4. The average age was 30 years with extremes of 17 years and 80 years. Fifty-six point three percent (56.3%) of the patients had a low socio-economic level. A delay in surgical management was found in 423 (90%) patients. As for the reasons for the delay, they were dominated by the occupation of the operating room in 43.8% of cases and the problem of financial means of patients in 21.3% of cases.

Conclusion: The problem of the surgical management of digestive emergencies at CHUSS is linked to a delay in the management of patients whose motives are of an organizational nature and the financial inaccessibility of the patients.

Keywords: delay, care, surgical emergencies, Bobo-Dioulasso.

Tirés à part

Dr ZARE Cyprien : chirurgien généraliste au Centre Hospitalier Universitaire Sourô Sanou. Email : zcyprien@yahoo.fr